

Sí urge ahorrar energía, pero va más allá de apagar un bombillo

Del ahorro en los consumos de energía de los colombianos dependerá que el Gobierno decida en un mes si se aplican racionamientos programados, como el que recomendó el lunes pasado la firma XM, operadora del mercado a la ministra de Minas y Energía encargada, *María Lorena Gutiérrez*.

La propuesta evaluada y descartada ayer en Casa de Nariño planteaba cortes inmediatos en el suministro durante mes y medio para bajar en 5 % el consumo nacional.

Por ahora, la Comisión de Regulación de Energía y Gas (Creg) oficializó la estrategia “apagar, paga”, aplicada a usuarios residenciales y comerciales: si este mes baja el consumo frente a la factura de febrero, el beneficio será de 450 pesos por cada kilovatio/hora (KWh) ahorrado; si aumenta, pagarán igual suma por cada KWh.

La medida se conoce cuando 2,2 millones de usuarios de Empresas Públicas de Medellín (EPM) en Antioquia no están ahorrando energía, ni agua, suficiente, a pesar de los incentivos a la tarifa y los reiterativos llamados a rebajar los consumos, comentó a este diario *Juan Rafael López*, gerente Comercial de Transmisión y Distribución de Energía de EPM.

No se trata de que Colombia carezca de la capacidad de generación suficiente, sino que a daños en centrales principales, se suma el riesgo de que falte la potencia necesaria para atender la demanda en horas pico, entre las 6:00 y 8:00 p.m.

Por eso urgen cambios en hábitos de consumo antes de que el Gobierno decida un racionamiento, justo con un nivel promedio de reservas en embalses de solo 28 %. Los expertos consideran que esa medida debe darse cuanto antes para evitar que los cortes del suministro sean más drásticos en los próximos dos meses.

Esto requiere que los usuarios se informen, superen mitos como que basta apagar bombillos para ahorrar, y mejor decidan no prender la lavadora a las 7:00 p.m., sino a las 10:00 p.m., por poner un ejemplo. Al final, muchos colombianos desconocen cuánto consumen sus electrodomésticos, así como más de 30 medidas sencillas de ahorro (ver infografía).

“Hoy, más que nunca, es necesario que seamos conscientes del consumo de energía eléctrica y ahorremos”, advirtió la semana pasada *María Nohemí Arboleda*, gerente de XM.

El llamado no solo es para el sector residencial, cerca del 60 % de la demanda nacional, sino para empresas y locales. Pueden racionalizar el uso de aires acondicionados que, bien manejados, significan ahorros de hasta 30 % en la factura mensual. También hay parqueaderos con iluminación excesiva, como para leer libros, más que para estacionar vehículos.

“Necesitamos un rol más activo de la demanda, indagar formas de ahorro eficiente para modificar hábitos de consumo en esta coyuntura”, dijo en diciembre pasado el viceministro de Energía, *Carlos Fernando Eraso Calero*. Llegó la hora.